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1103 关注
心仪包厢被抢完，超大桌更难订，有人一路找到了佘山

过年是还早，但年夜饭早就开抢了

连日阴雨，吹落了无数桂花，实在让人心疼。桂花也渐渐
接近花期尾声，开始自然掉落。这不，就有阿姨开始收集小区
里的桂花了，或折断枝条拿回家，或者一边用手握住枝条摇
晃，一边拿塑料袋在枝条下面接，更有甚者，直接拿一把雨伞
放在树下，大力摇晃树木。对此行为，绿化专家不赞同，“小区
绿化养护会喷洒农药，桂花是否含害物质、含量是否超标这都
存在风险。”
市民陈小姐前几天亲眼目睹了小区里的阿姨折断桂花树

枝的情形，“前几天晚上下班回去，看到有阿姨在折小区里的
桂花树，把整个枝条都折下来拿回去，我还忍不住上去说了她
们几句。”陈小姐说，每年桂花季，都看到阿姨折桂花枝，摇桂
花树收集花朵的人更多。
市民余小姐也曾多次看到小区里的阿姨把桂花枝折下来

拿回家，“她们回家把桂花插在花瓶里，这样家里也可以闻到

桂花香，阿姨们说，可以香几天。”
“收集的桂花拿回家晾干，封存起来，也可以放入蜂蜜，自

制花蜜，烧酒酿圆子、蒸糕都可以放一点，很香。”宝山某小区
的一位阿姨告诉记者，去年她尝试自己收集保存了一瓶桂花，
还不错，今年打算再试试。
对此，市绿化管理部门相关人士表示，虽然折断一两个枝

条对桂花的生长可能不会造成影响，但是小区树木不是私人财
物，折断枝条的行为属于破坏公共绿化；收集小区桂花树上的
花朵则存在食品安全风险，小区绿化养护通常会喷洒农药，所
以这些花朵是否含有有毒物质、含量是否超标都难说，建议市
民不要收集。
记者注意到，网上有销售桂花花干、桂花花蜜酱等，价格也

不贵。
晨报记者 郁文艳

国庆促销才刚过去，离过年似乎还早，此时预订年夜饭一
定很有提前量吧？ 谁知，往酒店一去电话，才发现已经算晚了。
电话那头接线人员礼貌询问：“抱歉，大年夜第一批包厢、大厅
都满了，第二批可以吗？ ”

2025年龙年年夜饭如此抢手？
记者从沪上多家老字号、连锁酒店、热门餐厅了解到，目前

年夜饭预订陆续开启，包厢和大年夜“上半场”的批次属于热门
中的热门，不少已预订一空。另一方面，记者还发现，有 10 人以
上大桌需求的顾客由于选择面相对窄，往往下手更早。

| 手快才有，最热门的包厢甚至等不到国庆档

“我们大约 70%的大年夜包厢，是前一年除夕就被客人
们预订掉的。”杏花楼餐饮负责人告诉记者。
像杏花楼这样的沪上知名老字号，来年年夜饭预订的启

动并非源自下半年的某个时间点，而是从前一年年夜饭时段
就开始了。许多老顾客养成了习惯，在楼上吃完今年的，就下
楼预订明年的，早早抢到最心仪的坐席。
至于大年夜剩下的席位，绝大多数到了 9月中秋前夕差

不多被订完；到了如今 10 月中旬，仅大年夜当天中午的大厅
还有少数余量，欲订需从速。不然，就得放弃大年夜，选择初一
到初六的正月档。
记者从魔都另一大老字号王宝和了解到，目前除夕夜三

楼包房已全部订完，大厅还有余量。
像金时代顺丰大酒店这样的老牌连锁饭店，也是年夜饭

预订的大户。八佰伴店和四平路店分别于 9月上旬和 10月上
旬开启年夜饭预订，目前除夕夜的“上半场”16:00-19:00 年
夜饭无论大厅还是包房均已售罄，只能预订“下半场”19:
30-21:30。
“我们店今年启动算晚的了，10月 7日早晨 6:30 开放现

场预订，到了上午 10：30 第一批的包房、大厅就全订满了。”
金时代顺丰大酒店四平路店的店员表示。
也有的餐厅尚未启动年夜饭预订。“我们菜单还没出来，

估计要到 11月中旬，到时候会开上下半场两批次的除夕年夜
饭预订。如果开始的话也要尽早订，现在相比前几个月生意好
了不少，年夜饭可能也会比较抢手。”江湾里一家上海菜餐厅
表示。

| 10人以上超大桌“一桌难求”，越早订越心安

注意到上海市民吃年夜饭“小桌化”的趋势，杏花楼从去
年起开始提供 4人份的年夜饭小套餐，但与此同时，如果想要
订 10人以上的大桌，杏花楼这样的老字号依然提供可选项。
据介绍，这里有四个大包间，最多一桌可以坐16个人。由

于超大桌的稀缺性，有需求的客人往往订得会特别早一些。
“虽然现在大年夜基本被订完了，但其实具体菜单还没有出
来，差不多等 11月初菜单出来后我们会和客人逐一确定。”
王宝和相关负责人告诉记者，最大的包房一桌可容纳

16-24 人，总共 4 间，目前已经没有了，“想要包房的话就要
下手早。”
但对于更多酒店，10人以上的大桌并不好订。“我们最大

的就是可坐 10 人的桌子，12人挤挤也行，再多就不行了。但
可以同一空间放相邻两张 10 人桌，这样彼此离得近也好走动

交流。”金时代顺丰大酒店八佰伴店的工作人员告诉记者。
“我们年夜饭想家族十七八个人聚餐，以为现在预订算

早，结果问了一圈都没有，除非分两张桌子。”市民苏女士最近
承担了除夕夜为家族亲朋订年夜饭的任务，谁知问下来的餐
厅不是说这么大的桌子被订完了，就是说没有那么大的桌子，
又或者说还没开启年夜饭的预订，让她过一两个月再来问。
“聚餐的人多，越早敲定越安心。”苏女士寻寻觅觅，最后

经人推荐找到了佘山的一家融合菜饭店，说是有二十多人的
大桌，但第一批“上半场”也快订满了，可以选择 19:00 开始
的“下半场”。“本来想说那家店如果带住宿，大家一起过年到
佘山玩也不错，但又不带。现在到底如何预订，家族群里还在
讨论。”苏女士表示。

| 吃完就回房间睡，“且吃且住”年夜饭兴起

尽管那家佘山的饭店无法提供住宿，但除夕夜找个酒店

“且吃且住”，第二天大年初一再来个市内游已经成了很多
市民喜欢的年夜饭方式，不少新老酒店也开始提供这种选
择。
比如，新世界丽笙大酒店的年味新春礼包也“连吃带

住”：大宴会厅 10 人中式晚宴一桌，附带高级客房 5间一晚，
每间房含双人自助早餐一份，住店客人还能享受室内恒温游
泳池和室内健身房。
嘉定区金园一路上的一家酒店推出的除夕跨年夜套餐，

也包含了年夜饭与住宿，年夜饭 10 人桌可坐 10-13 人，两
天一晚还赠送早餐。如果订了这样的年夜饭，酒店内的棋牌
室、K歌房、汉服旗袍免费租赁摄影、健身房等都可以进行休
闲娱乐，而酒店周边还有南翔古镇等景点可以次日游玩。
还有按人数算价格的。老牌饭店锦江饭店就提供 2天 1

晚的年夜饭套餐，分 799元 / 人和 899元 / 人两档价格，2人
起订。

晨报记者 徐妍斐

折枝、摇树，阿姨收集小区桂花忙
这样的自制花蜜能吃吗？ 专家不建议


